

Haus der Natur – Museum für Natur und Technik

MUSEUMSLEITBILD

Das Haus der Natur ist ein Universalmuseum der Naturwissenschaften mit regionaler und internationaler Ausrichtung sowie ein Naturkompetenzzentrum für Stadt und Land Salzburg.

Als Schaumuseum ...

präsentiert und vermittelt es vielfältige Facetten der belebten und unbelebten Natur. Hierzu zählen neben der Biologie, Ökologie, Erdwissenschaften und Astronomie auch die Grundlagenwissenschaften über die Naturgesetze bis hin zu ihrer Anwendung in der Technik. Der Mensch und seine Kultur werden als Teil der Natur verstanden – in vielfältiger Abhängigkeit und Wechselwirkung mit dieser.

In der Ausstellung und Vermittlung versteht sich das Haus der Natur als Dreipartemuseum mit dem klassischen Naturmuseum, dem Vivarium (Aquarium und Reptilienzoo) und einem naturwissenschaftlichen Experimentarium (Science Center). Der lebendigen Präsentation und Gestaltung der unterschiedlichsten Ausstellungsbereiche wird große Bedeutung zugemessen. Damit sollen vielfältige Zugänge zu den Themen ermöglicht und sowohl dem puren Staunen als auch dem kognitiven und emotionalen Erfahren und Lernen Raum gegeben werden. Als bedeutender Teil des Bildungsauftrages wird die direkte Vermittlung durch die Abteilung für Museumspädagogik gesehen.

Als Natur-Kompetenzzentrum ...

widmet sich das Museum der wissenschaftlichen Dokumentation und Erforschung der Natur von Stadt und Land Salzburg sowie des Nationalparks Hohe Tauern. Basis hierfür sind die wissenschaftlichen Sammlungen und die damit verbundenen Datenbanken. Darüber hinaus sind die Datenbanken auch eine wichtige Grundlage für den Natur- und Umweltschutz in Stadt und Land Salzburg. Ergebnisse aus der Dokumentation und Forschung fließen sowohl in die Ausstellungen als auch in Publikationen ein.

Wichtige Beiträge zur Erforschung der Natur Salzburgs leisten auch die ehrenamtlichen naturwissenschaftlichen Arbeitsgemeinschaften am Haus der Natur. Mit Exkursionen, Workshops und anderen Veranstaltungen soll auf möglichst breiter Basis das Interesse an der Natur und ihrer Erforschung gefördert werden.

Aus Kenntnis der Natur und deren laufender Veränderung durch den Menschen leitet das Museum eine besondere Verantwortung für den Schutz der Natur ab. Daraus resultieren ein Engagement in allen Handlungsebenen des Museums und ein entsprechender Einsatz der Erfahrung und des Wissens für die Gesellschaft. Seit Anfang 2015 besteht zudem eine Partnerschaftsvereinbarung in den Bereichen Klimaschutz und Energie mit dem Land Salzburg. Das Museum Haus der Natur bekennt sich darin zu den Zielen der Klima- und Energiestrategie SALZBURG 2050 und unterstützt diese im Rahmen seiner Möglichkeiten.